

佐

泊風土記(三)

赤とんぼとのぼりあげ

贊助会員 山内武麒

○ 赤とんぼ

赤とんぼといつても、幾種類もある。初秋のころ、赤いと、す赤味を帶びた黄色をしたと、赤いと、大きな群をして飛びまる。古うど、旧盆のころ出てきて飛びまるので、こらでは「盆やんま」と呼んでいる。やまと、圓体が大きそうに聞こえるが、見るからにひよわいとんぼで、やまと呼ばれるしろものではない。

このとんぼは、夏のころの「おはぐとんぼ」や「むぎわらとんぼ」などのように、地上や草の葉にとまることは絶対になく、群をして家の軒先ぐらひの高さのところを飛翔しつづけている。子どもの頃、竹幕を持出し、このとんぼをたき落としたのだ。今の子どもたちもやっているのをよく見かける。うまく籠の部分で軽く落とすと、生きたまま傷つけず捕えることができ、何しろ中空を舞っているのをたき落とすのが、思わず強く振りまわし、落としたのを見ると、羽根を痛めているか、頭がもげて飛んでいるか、時には胴体が二つにちぎれて死んでいる。ちょうど盆のころのことだから、年寄の人たちから、

「そんな殺生なことをすると、金がきても仏さまが帰らない」とか、「盆に生きものを殺して死んだら地獄行きだぞ」などと戒められた土方だ。盆の十六日に、お寺で見た地獄極樂絵図の、おぞろしい悲惨な地獄圖が焼きついている。テども心には、この「盆やんま」の群れ、仏さまのお使いかも知れないと、半信半疑したものだ。

秋も終りに近づくと、夏のころのとんぼは、全くその影を消してしまう。かあってその時分、数は少ないが真赤なとんぼが飛んでくる。まるで唐がらしのように赤く、中には黒がかった深紅なものもある。このとんぼの本当の名は、「しようじようとんぼ」というのである。これは盆やんまとは異なり、決して群を作らず、一尾ずつすうと舞つてきて、静かな池や小川のへりに残つて、枯草の茎にとまる。三の丸の池や、白堀川のあたりでよく見かけたものだ。美しいメロディーで愛唱されている「赤とんぼ」の歌は、このとんぼを歌つたのである。

この「赤とんぼ」は、私に深い因縁があるものである。私は全く記憶のないことであるが、私は、このとんぼで私の命を救つてもらつたといつてある。私がごく幼い時、ようやく満一歳の初の誕生日を迎えて開もない頃、ジフティリヤー佐伯では「のどしみ」という清療法があるでなく、全く手の施しようがなかつたのである。その時、亡くなつた長兄が、どこで聞いて、左のか、赤とんぼの黒焼がのどしみの妙薬だと、神仏にすがるようす気持ちで報せてくれた。赤とんぼは、無論このようじようとんぼである。

早速あちこちと探し始めたが、時季が早春のころ、飛んでいる生き立とんぼを見つけることはできまい。おちらこちらと尋ね探しをあげく、長兄が、そのころ芳鳥に住んでいた一人のおじいさんが、秋に捕えたとんぼを持っていますのを聞き出し、無理に頼んで分けてもらい、黒焼にして呑ましたら、何とその効能が直ちにあらわれ、薄紙をはぐように、重態が快方に向かい、奇跡的に癒えて、医者を驚かしたという話。

この話は、私が成長してから、亡き母から幾度となく聞かされた。そして母は毎年秋になると、この「赤とんぼ」を探し歩いて捕えては、紙袋に入れて、仏壇の片隅にへるしていた。しかし、その後、私によると、この「赤とんぼ」の御利益をうけた話は、一度も聞かなかつた。秋がいよいよ深まり、一尾の赤とんぼが、地を這うよう舞つて来て、よどんだ池の面にその姿を写したり、小川のあしの葉末にとまつたりしているさまは、いつに変うぬ静寂な田園風景の一コマである。

のぼりあげ

佐伯では、「風あげ」のことを、昔から「のぼりあげ」といいている。風きのぼり、といふのである。

のぼりとは「懸」こと書いて、丈が長く、中が狭い布の横に、たくさんのかきつけて、高々竿に通した旗のことである。お祭りの時、お宮の鳥居の前に立て、神社の名前や、「五穀豊穣 国家安泰」などの文字をしるした高々旗や、勇ましい武者絵を美しく染め抜いた五月節の旗などが、のぼりである。鶴のぼりとかぼりである。風のこときのぼりと呼ぶのは、九州では佐伯だけらしい。今からずっと前、昭和の初め頃まで、佐伯では、旧暦の三月三日の桃の節句を中心にして、こののぼりあげが

ほど盛大に行はれていた。三月三日はひまつの節句で、女の方を祝う節句であるのに、ひまつ節句はそつちのけで、男の子のためののぼりあげが、盛んに行はれていたのである。女の方の節句であるから、女の方のある家では、今まで形を飾り、ひし餅を供えて祝つたし、初節句を迎える家では、客を招いて祝宴をあげていたが、それにも贈して男の子を祝福するのぼりあげの方が、ずっとすっと盛大であつたのである。

桃の節句が近づくころになると、春風そよぐ野邊で、本となむ子どもも、思い思いののぼりを持ち寄つて、心ゆけばかりの歌いあいを楽しむのであつた。水んげの花咲く野原に、青草にう川の堤に、どこもかしこも歌りを高くあげて、わいわいと歓声をあげていた。中でも、佐吉浜のけん先、中芦島、久部の野原が、あげ場として最も大きいやかであつた。節句の当日は、この日ばかりはと、老いも若きも、負けずおとらずののぼりあげに夢中になつて、日の暮れ方まで、大きおぎさ呈していくのであつた。

こののぼりあげで、初節句を迎える男の子のある家は大変であつた。節句がずっと前から、のぼりを別あつらえで、のぼり屋に注文し、強い緒糸を緩かせも買ひ、大きな木のわくに巻き取つておく。のぼりが出来あがつてくると、それにおもひをつけ入に一苦労する。この初節句ののぼりは、大概ぶんぶんと呼ぶ長方形の大型ののぼりで、置一枚敷以上の広さのものであつた。まず、そののぼりの裏側を糸で張つて半円筒形にまげ、風当りを調整する。そしてちよどきかけていく。ちよどきは、のぼりの表面に幾本もの長い綱の緒糸をつけて、のぼりのバランスをとるものである。ちよどきは上手な人を雇つて来て、縫い人が手伝い、

丁寧に、しかも慎重に一本一本つけていく。このちむと力つけ具合によって、のぼりの飛しよう力が大きく左右されるのである。

いよいよおぼりあげの当日は、おげ場を定めて天幕を張り、慢幕をめぐらして、敷き物を敷いて宴席を設ける。そして親類・縁者を招き、自慢ののぼりを天空高くあげ、その下でわが初節句を祝ってもらうのである。持参した童謡詩のご馳走を開いて、祝酒をくみかわし、果ては、三味や太鼓でドンチヤン騒ぎ度すまで、春の一日を楽しむのであった。住吉の剣先續や久部の川沿いの土手などには、こんな天幕がいくつも並び、たがいにのぼりの大ささやそのあがり具合を競い、自慢しあっていた。

のぼりのために、空が暗くなる、とまで言われたほどにたくさんにあがるのだから、よくのぼりとのぼりがからみあう。これを「のぼりの食い合い」といって、左がいに相手ののぼりの糸を切り合う争いが起つた。切られたりのぼり、風に流され遠方へ飛んで行つて、高い山の上や、高い木の枝に引かかつたりする。そのたゞ、いよいよ喧嘩が起つていた。のぼりあげには喧嘩がつきのであった。

のぼりには、ぶんぶん・ええかん・人形のぼりがあつた。これらののぼりは、みんな、のぼり紙といふ、広さが普通の半紙の四枚分ぐらいで、また半紙よりずっと厚い和紙で作られていた。のぼりの大ささをいう時は、こののぼり紙の枚数で言つていて。一枚で張つたとき四半枚といい、二枚で張つたときは半枚敷、四枚で張つたものを一枚敷といつて、畳約一枚の広さであつた。このき一枚敷とか三枚敷とかいう大のぼりを作つていた。ぶんぶんは、前述べたように、長方形をしていて、赤

地に白で、各自の家の定紋を染め抜いたものが多く、中には武者絵や龍の絵を画いたものもあつた。一枚敷だけ三枚敷などの、いざ大のぼりは、必ずこのぶんぶんで、初節句の祝いには、大抵こののぼりをあげていた。初節句の家では、親類・縁者からも、お祝いとしてこののぼりが贈られていたから、のぼりあげの日には、一枚も三枚もあげる家もあつた。大きいぶんぶんをあげるには、扇風車男が三人も四人もかからねばならなかつた。

こののぼりには、裏側に張つた糸によるり紙をつけて、空にあがると風に当つて、ものすごい音を出す仕掛けがある男が三へ七四人もかからねばならなかつた。

こののぼりには、裏側に張つた糸によるり紙をつけて、空にあがると風に当つて、ものすごい音を出す仕掛けがしてあつた。そのうなる音がぶんぶんと響くから、この名がついたのであろう。

ええかんは、菱形で、魚の「えい」に似ている。佐伯では「えい」のことを「ええかん」といって、その形からこの名がついたのであろう。これ又のぼり紙を一枚が二枚で張つてある。

こののぼりは、ぶんぶんとは古がつて、竹の骨組も簡単であるから、素人でも上手に作つていて。紋所を深め抜いた骨もあつたが、大抵武者絵がかかれていった。こののぼりはあげ易く、子どもでも難なくあげていいた。この型ののぼりは、半紙一枚ぐらいで張り、色々な絵を絵具で美しくかいた、小さい幼兒用ののぼりもあつた。人形のぼりは「やっこ風」のことである。これには相当大きさのものもあつた。こののぼりは、外の風より風当たりが強く、引きも強いので、大きいもの、とても子どもの手には負えないものであつた。

この佐伯ののぼりあげは、今から四、五十年ほど前までは、いとも盛大に行つていて、次第に下火になり、そゝ上漬時代、紙は統制されるし、繩糸は全く手に入らず、カボリの姿はすっかり消えてしまつた。最近に女

て、かほりあげをする子どもが多くあつたが、昔日の
面影には程遠い。かほりを張る丈夫な和紙が少くなり、
かほりを依つても、それをあげる場所が少なくなつた。
九州では、長崎の風あげが今でも有名であるが、佐伯
の子ども達にも、大空高く舞は上へた数々のかほりに、
喝采して喜びあつていた、往時のかほりあげの光景を、
一日でも見せたいものだと思う。

(ニ) 現終り

貿易

年貢諸上納皆済 疣美

—浪太浦地目付文書について—

紹介・解説 羽柴 弘

光日、上浦町津井の樹村松義氏から、この珍らしく古文書の提示を受けた。一應読解・解説をそえてお返ししたが、江戸時代末期の佐伯藩には、このよろま事例があつたことをこの縦上にとりあげ、皆さんのご参考に供する次第である。(南海郡上浦新浪太紀主松義氏家蔵)

(注)

附見

浪太浦津井内波太
鳥目七百文 地目付 松右衛門

御樽首 憲百姓共

現成
御樽首
七百文
憲百姓
全部付

不毛上打続不漁之処 御年貢諸上納致皆済 当春二至而歲 御申舟方相守 諸様精出候故之義
候段畢竟役人共差配行届百姓共申舟方相守 諸様精出候故之義
神妙之至ニ候依之為疣美 喬面之通被下置候間難有可致頂戴候
以上

(右謹レ一本又ス)

右日去る秋穀なる大風雨にて諸作不毛之上、打ち続き不漁のところ、御年貢諸上納皆済致し、当春二至ても御裁ハ扶持・拠借等を頼ひ必ず助ヒ令ハ取続ケ候段畢竟役人共差配行届キ、百姓申舟方相守リ、諸様精出候故ノ義神妙之至ニ候。依テ御疣美として、書面ノ通り下し置かれ候間難く頂戴致すべく候 以上

(二) 文書の山へ(及特殊性)
○ 古文書の少ない上浦新は、はじめて見つかった近世文書である。

○ 寅加銀献納(それをすすめられて)に付する疣美の文書は、江戸時代末期には実に多く、その中でこれに百姓達の奇特さをほめて、藩府から下さった、毛利藩政の良さを示す、貴重な例である。全く佐伯藩の善政と云うるものである。

○ それ土木役人である地目付個人の好差配をほめるだけではなく、必ず例は同じめてある。
とがく、毛利藩善政の資料の少ない時代、このようないい文書の出て来たことを喜び、この種のものが続々と發見されることを期待するものである。

・ 請作不毛 "米モ他不作
・ 御救扶持" 不作不漁の時百姓只藩より支給する米や麦(大麦・小麥)
・ 徒人共差配" 村役人の持導・世話
・ 被下置" 下し置かれ難可致頂戴ノ事育
・ 難可致頂戴ノ事育
・ 该" 松右衛門ハ位牌により年令から文三(ハ六三)と推定している